



## SIXIÈME FORUM DU GNRC

### L'ENFANT APPELLE :

### Coopération interconfessionnelle pour la construction d'un monde plein d'espoir pour les enfants

#### 1. INTRODUCTION

Arigatou International convoquera le sixième Forum du GNRC du 19 au 21 novembre 2024 à Abu Dhabi, aux Émirats arabes unis. Le GNRC s'approchant d'un quart de siècle de collaboration, d'action et de dialogue interconfessionnels au service des enfants du monde entier, le sixième forum est l'occasion pour les membres de se pencher sur les succès et les transformations positives réalisés depuis l'inauguration du réseau en 2000, lors de son premier forum, et de les célébrer.

Accueilli par l'Alliance interconfessionnelle pour des communautés plus sûres (IAFSC), le prochain forum réunira des leaders de diverses traditions religieuses et spirituelles, des représentants de diverses organisations gouvernementales, intergouvernementales et non gouvernementales, ainsi que des enfants (qui se seront réunis au préalable pour un forum de trois jours afin de préparer leur participation au forum principal). Le sixième forum sera de nature hybride. Outre les 400 à 600 participants en personne, 600 autres participants devraient y assister en ligne. Les participants échangeront des idées et formuleront des stratégies et des plans concrets pour un monde plein d'espoir avec les enfants et pour les enfants.

#### 2. LE CONTEXTE MONDIAL DE L'ENFANCE

Le sixième forum du GNRC a lieu à un moment où les enfants du monde entier sont confrontés à des violations de leurs droits fondamentaux sur de multiples fronts. De violents conflits en République démocratique du Congo, en Éthiopie, en Irak, en Israël et en Palestine, au Myanmar, au Niger, au Soudan du Sud, au Soudan, en Syrie, en Ukraine, au Yémen et ailleurs ont coûté la vie et brisé les rêves de centaines de milliers d'enfants rien qu'au cours de l'année dernière.

Plus de 460 millions d'enfants vivent dans des zones de conflit.<sup>1</sup> Ils sont confrontés non seulement à un danger imminent pour leur vie, mais aussi à un avenir très incertain, car la confiance entre eux et les systèmes qui devraient les encadrer est au point de rupture ou s'est déjà rompue. Le mépris mondial actuel pour le caractère sacré et la dignité inhérente de la vie humaine, ainsi que notre violation collective de la confiance sacrée placée en nous en tant que gardiens des générations futures, représentent des profanations profondément troublantes des valeurs partagées qui sont à la base de toutes nos croyances.

Le sixième forum du GNRC se tient également au lendemain d'une pandémie mondiale et au milieu de crises énergétiques, alimentaires, économiques et climatiques qui posent des défis sans

---

<sup>1</sup> <https://www.unicef.org/press-releases/unicef-executive-director-catherine-russell-remarks-launch-unicefs-2024-humanitarian>

précèdent aux personnes les plus vulnérables : les enfants. Alors que 47 % des enfants étaient déjà gravement démunis avant le COVID-19, la pandémie a plongé 150 millions d'enfants supplémentaires dans une pauvreté multidimensionnelle.<sup>2</sup> Parallèlement, le nombre d'enfants déplacés atteint un niveau record. Selon l'UNICEF, à la fin de l'année 2022, 43,3 millions d'enfants avaient été déplacés en raison de conflits violents et de migrations provoquées par la pauvreté.<sup>3</sup> En janvier 2024, ce nombre avait augmenté de façon spectaculaire pour atteindre 51,2 millions, soit la plus forte hausse jamais observée en une année, en raison de la forte augmentation des nouveaux conflits et de l'intensification des guerres existantes.<sup>4</sup>

Même dans des contextes prétendument « normaux », stables et pacifiques, les enfants sont confrontés à une crise silencieuse de pauvreté extrême, d'inégalité, de maltraitance et d'exploitation, parfois au nom de la religion. La discrimination fondée sur le sexe, en particulier à l'égard des filles, ou les pratiques traditionnelles néfastes telles que la prévalence persistante du mariage des enfants et des mutilations génitales féminines sont des exemples de pratiques néfastes contre lesquelles les communautés confessionnelles ont un rôle particulier à jouer.

Dans la région du Moyen-Orient, où se tiendra le sixième forum, la récente escalade du conflit israélo-palestinien a, une fois de plus, provoqué une dévastation indescriptible. À la fin du mois d'avril 2024, les attentats du 7 octobre 2023 et leurs conséquences avaient coûté la vie à plus de 1.200 Israéliens et ressortissants étrangers,<sup>5</sup> et à près de 34.500 Palestiniens, dont plus de 14.000 enfants, à Gaza.<sup>6</sup> Un million d'enfants palestiniens de Gaza ont été déplacés et risquent de mourir de faim.<sup>7</sup> Dans la même région, plus de 2,2 millions d'enfants yéménites de moins de cinq ans souffrent de malnutrition aiguë, soit l'un des taux les plus élevés au monde.<sup>8</sup>

Malgré ces tendances extrêmement préoccupantes, l'espoir reste le bon choix, le seul choix, et c'est un choix crédible. Nous vivons une époque de grandes innovations et de progrès. En tirant parti de ces avancées, en encourageant le dialogue et la coopération interconfessionnelles et intergénérationnelles, et en unissant nos efforts pour lutter contre les maux de notre époque, non seulement nous *pouvons*, mais nous *devons* aussi, rétablir la confiance, réparer les failles et forger un monde sûr et durable.

### 3. OBJECTIFS

---

<sup>2</sup> <https://data.unicef.org/resources/impact-of-covid-19-on-multidimensional-child-poverty/>

<sup>3</sup> <https://www.unicef.org/press-releases/number-displaced-children-reaches-new-high-433-million>

<sup>4</sup> Les guerres et conflits nouveaux, intensifiés ou prolongés comprennent également les guerres et conflits au [Soudan](#) – 3,3 millions ; en [Ukraine](#) - 1 million ; en [RD Congo](#) – 2,8 millions ; en [Israël/Gaza](#) – 893.000 ; en Syrie – 3,75 millions ; en Irak – 649.000 ; entre autres, ce qui porte le nombre total d'enfants déplacés à environ 51,2 millions d'ici janvier 2024.

<sup>5</sup> Flash update de l'OCHA au 8 mars 2024 : <https://www.ochaopt.org/content/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-135>

<sup>6</sup> Flash Update No. 159 de l'OCHA, 29 avril 2024 : <https://reliefweb.int/report/occupied-palestinian-territory/hostilities-gaza-strip-and-israel-flash-update-159-enarhe>

<sup>7</sup> Office de secours et de travaux des Nations unies pour les réfugiés de Palestine dans le Proche-Orient (UNWRA), <https://www.unrwa.org/resources/reports/unrwa-situation-report-62-situation-gaza-strip-and-west-bank-including-east-Jerusalem>

<sup>8</sup> <https://www.wfp.org/emergencies/yemen-emergency>

L'objectif premier du Forum est de rassembler les membres du GNRC, divers chefs religieux, des enfants, des jeunes, des décideurs politiques, des universitaires, des représentants d'ONG s'occupant d'enfants et des membres de communautés religieuses afin de délibérer, de collaborer, d'échanger les meilleures pratiques et de forger de nouveaux accords pour traiter les problèmes mondiaux concernant les enfants.

Plus précisément, le forum vise à :

- a) Offrir un espace de collaboration authentique et efficace entre enfants et adultes de diverses régions et religions.
- b) Mettre en lumière la situation critique des enfants dans le monde et réaffirmer notre engagement à faire face à ces réalités dans l'esprit du GNRC.
- c) Démontrer les contributions uniques, ainsi que les actions claires et tangibles, que les communautés religieuses et leurs valeurs éthiques peuvent apporter pour lutter contre les problèmes auxquels les enfants sont confrontés.
- d) S'appuyer sur le programme de transformation, les initiatives, les actions et l'expertise des participants au forum pour élaborer de nouvelles actions de collaboration pour et avec les enfants.
- e) Consolider le GNRC et célébrer près de 25 ans de coopération interconfessionnelle.
- f) Formuler des stratégies et des actions concrètes et les respecter, créer des synergies et développer de nouveaux partenariats stratégiques qui favoriseront l'élargissement de la portée des programmes clés en faveur des enfants.
- g) Lancer le plan stratégique du GNRC pour 2025 - 2030.

#### 4. THÈMES ET DOMAINES PRIORITAIRES

Le thème général du forum, « L'enfant Appelle: coopération interconfessionnelle pour la construction d'un monde plein d'espoir pour les enfants », vise à garantir que le Forum soit pertinent, qu'il aborde des questions d'actualité et que l'accent soit mis sur l'espoir et la participation authentique des enfants à l'édification d'un monde meilleur. « L'enfant Appelle » est le cœur de ce qui rassemble les gens pour le sixième forum de la GNRC et nous incite à répondre à l'appel de l'enfance par des actions concrètes.

Pour nous guider dans la réponse cet appel, le sixième forum s'articulera autour de trois thèmes principaux. Il s'agit de : bâtir un monde **sûr** avec les enfants ; bâtir un monde **sécurisé** avec les enfants ; et bâtir un monde **durable** avec les enfants.

Sous le thème « Bâtir un monde sûr », le Forum se penchera sur trois domaines d'intérêt. Il s'agira de : la dignité de l'enfant dans le monde numérique ; le rôle vital des familles et des communautés de collaboration ; et les moyens de renforcer la résilience et la santé mentale face aux chocs mondiaux, aux crises émergentes et aux pandémies.

Sous le thème de « Bâtir un monde sécurisé », le Forum se penchera sur quatre domaines d'intérêt. Ceux-ci sont: les causes profondes des conflits, des guerres, de la xénophobie, des crimes haineux et de l'extrémisme ; le rôle des parties prenantes dans le renforcement de la résilience aux conflits ; l'impact des conflits et des guerres sur les enfants ; et la construction d'un monde pacifique et inclusif pour les enfants et avec les enfants.

Sous le thème « Bâtir un monde durable », le Forum se penchera sur quatre domaines d'intervention.

Ceux-ci sont : les modes de vie responsables ; la faim, la pauvreté infantile et l'inégalité ; les valeurs éthiques et l'éducation pour le développement durable ; et la gestion consciente du climat.

Le programme du Forum comprendra des séances plénières, des discussions en groupe et des panels sur les différents thèmes et domaines d'intérêt, des présentations d'experts, des présentations vidéo, des réflexions et une prière interconfessionnelle pour la paix. Les enfants seront des participants à part entière tout au long du forum. Les recommandations et les actions post-forum du sixième seront adoptées et publiées sous la forme d'un **appel à l'action** : la déclaration d'Abu Dhabi intitulée « Répondre à l'appel de l'enfant », et d'un nouveau plan stratégique qui guidera le travail du GNRC au cours des cinq prochaines années.

## 5. ORGANISATION ET APPROCHES

Arigatou International a mis en place le Comité international d'organisation (CIO) du sixième Forum du GNRC qui a un rôle consultatif et d'orientation en ce qui concerne la conception, les thèmes, les sous-thèmes et la structure du Forum, sa convocation et la Déclaration d'Abou Dhabi.

Un comité directeur du forum guide le secrétariat du forum qui, à son tour, supervise la mise en œuvre. Un groupe consultatif d'enfants a été créé pour veiller à ce que les opinions des enfants occupent une place centrale dans la conception, les discussions et les procédures du Forum. Le CIO est également guidé par des conseillers seniors spécialement invités qui fournissent des conseils lorsqu'ils sont sollicités.

## 6. RÉSULTATS ATTENDUS

Le forum devrait aboutir aux résultats suivants :

- a) Une amélioration de la compréhension réciproque, des valeurs partagées et de la collaboration entre les membres du GNRC et les autres participants ;
- b) Un renforcement de la capacité d'adaptation pour défendre les droits et le bien-être des enfants ;
- c) Un engagement accru en faveur de la mise en œuvre des ODD au niveau local ;
- d) De nouveaux partenariats stratégiques développés pour soutenir l'élargissement de programmes clés pour répondre aux besoins des enfants ;
- e) Une meilleure appréciation des réalisations et de l'impact de près de 25 ans de coopération interconfessionnelle au niveau local ;
- f) Une amélioration de la portée et de la visibilité d'Arigatou International, du niveau mondial au niveau local ;
- g) Le lancement du plan stratégique du GNRC pour 2025 - 2030 ;
- h) L'adoption de la déclaration d'Abou Dhabi : « Répondre à l'appel de l'enfant ».

## 7. CONCLUSION

Aujourd'hui, plus que jamais, avec un monde en proie aux crises et à l'incertitude, les enfants ont besoin d'espoir pour l'avenir. Ils ont besoin d'un monde où ils peuvent grandir et s'épanouir sans peur ni limites, indépendamment de leur foi, de leur culture, de leur race, de leur économie ou de leur milieu social. Le sixième forum du GNRC offre une formidable occasion d'exploiter le leadership croissant de nos enfants et de nos jeunes, de renforcer nos partenariats, de créer des synergies et de co-crée des solutions pour un monde meilleur avec et pour tous les enfants du monde.

L'enfant crie vers nous ! Nous avons l'obligation morale et éthique de répondre à cet appel. Le moment est venu d'unir nos efforts, d'intensifier nos actions et de placer la voix de l'enfance au centre de nos préoccupations, tandis que nous nous rassemblons pour bâtir un monde sûr, sécurisé, durable et plein d'espoir pour tous.

### **À PROPOS DES PARTENAIRES**

**Arigatou International** incarne le slogan « Tous à fond pour les enfants » et travaille avec des personnes d'origines religieuses et culturelles diverses pour construire un monde meilleur pour les enfants. Convaincue que chaque fille et chaque garçon est un trésor précieux de l'humanité, Arigatou International s'appuie sur les principes universels du bien commun que l'on trouve dans les traditions religieuses et spirituelles et dans la Convention des Nations unies relative aux droits de l'enfant. Arigatou International utilise des approches interconfessionnelles et interculturelles pour promouvoir les droits et le bien-être des enfants, cherchant à apporter des changements positifs à tous les niveaux - du niveau local au niveau mondial.

**L'Alliance interconfessionnelle pour des communautés plus sûres** est un réseau de défenseurs de la société civile et des communautés religieuses. Son objectif est de donner aux responsables religieux les moyens d'œuvrer à la sûreté et à la sécurité de nos communautés, en s'attaquant à des problèmes tels que les abus sexuels sur enfants, les crimes haineux, la dignité des enfants dans le monde numérique, l'extrémisme et la radicalisation, ainsi que la traite des êtres humains. Il vise à faciliter l'établissement de passerelles entre les religions, les ONG, les gouvernements et les experts dans divers domaines et à doter les responsables religieux, tant au niveau institutionnel qu'au niveau local, de connaissances et à les mobiliser pour qu'ils jouent un rôle actif dans la sécurité de la communauté.